
ДАТА    Сегодня в России – День Героев Отечества

Каждый из вас для нас – Герой!

Формула успеха: 
«Фармации» – 85!

«СО» приглашает
к телеэкрану

(Окончание на 2-й стр.)

восход  7:18
заход  16:24

долгота дня  09:06

По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 
9 декабря по республике ожидается облачная с прояснениями 

погода, без существенных осадков. Утром местами туман, гололед. 
Температура воздуха по республике 1–6 градусов тепла, 

во Владикавказе 2–4 градуса тепла.
62.57 65.67 -0,22-0,36
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

К СВЕДЕНИЮ 
Седьмое заседание Парламента Республики 

Северная Осетия – Алания седьмого созыва 
состоится 13 декабря в 10 часов в зале за-
седаний Дома правительства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных 
будет производиться 13 декабря с 9 часов  в 
фойе Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16. 

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
16 17

В преддверии этого дня в 
Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца состоялась 
церемония вручения медалей 
«Золотая Звезда» Героям России.

В торжественном мероприятии приняли участие 
более 200 военных и гражданских лиц, проявивших 
особое мужество и героизм, в том числе Герои Со-
ветского Союза, Герои Российской Федерации и 
кавалеры ордена Святого Георгия.

К собравшимся обратился Президент Россий-
ской Федерации Владимир Путин:

«Сегодня мы отдаем дань уважения Героям 
Отечества.

Люди разных эпох, времен, судеб и характеров, 
все они навеки вписали свои имена в историю на-
шего государства, совершили подвиги, выдающие-
ся поступки – ратные, трудовые, гражданские – во 
имя Родины, во имя наших людей.

Кавалеры ордена Святого Георгия, учрежденно-
го еще Екатериной Великой, ордена Славы, Герои 
Советского Союза, Герои Российской Федерации 
– мы чтим каждого, кто мужеством, самоотвержен-
ностью заслужил это высокое звание, и сейчас, 
в наши дни, особенно остро ощущаем, что связь 
времен неразрывна, что священное чувство любви 
к Родине передается из поколения в поколение, 
является безусловной, наивысшей ценностью.

Нашей стране не раз приходилось сталкивать-
ся с трудными испытаниями, и всегда на любые 
попытки посягнуть на безопасность нашего госу-
дарства, его независимость народ отвечал своим 
несокрушимым единством, стеной вставал за 
родную землю на полях сражений и в тылу.

Мы преклоняемся перед нашими предками, 
создавшими великую, полную побед историю 
России, и гордимся солдатами, офицерами, добро-
вольцами, ополченцами, которые воюют сейчас, 
участвуют в специальной военной операции, с 
честью выполняют боевые задачи, защищая жизни 
и достоинство наших сограждан, отстаивая наше 
общее право самостоятельно определять свою 
судьбу».

Высшие государственные награды вручены 12 
Героям России. Среди них – военнослужащие, ко-
торые проявили исключительную доблесть и отвагу 
в ходе специальной военной операции.

«Искренне благодарю вас за службу Отечеству, 
за верность идеалам, которые всегда, в любые 
времена, объединяли Россию. 

Хочу также обратиться к тем, кто находится на 
передовой: для меня, для всех наших сограждан 
каждый из вас – герой. И я очень хочу, чтобы вы по-
чувствовали теплоту наших сердец, теплоту этой 
поистине всенародной поддержки...

Уверен, судьбы и подвиги Героев Отечества 
служат важнейшим моральным ориентиром для 
большинства граждан нашей огромной страны, 
вдохновляют на то, чтобы всегда достигать боль-
шего, идти вперед, созидать на благо людей, всем 
вместе делать нашу страну сильнее и успешнее.

С праздником – с Днем Героев Отечества!..
Сегодня праздничный день, но мы не должны 

забывать и о тех, кто не с нами, кто ушел из жизни, 
защищая Родину, кто находится на излечении и 
восстанавливает силы. Пожелаем этим нашим 
ребятам здоровья и благополучия!

Мы никогда не должны и не будем забывать об их 
семьях, о близких, о тех, кто сделал их героями, – 
это родители, их коллективы, в которых они росли 
с училищ, со школы, может быть, даже с детского 
сада, или просто по месту работы.

Я всех вас поздравляю с этим праздником. Хочу 
сказать и подтвердить то, что здесь говорили 
сегодня награжденные, о том, что вы выполняете 
великую миссию. Когда вы говорите о Родине, то 
никогда не должны забывать, что Родина – это не 
просто территория. Это люди, прежде всего, ко-
торых вы защищаете, – вот что такое Родина. Мы 
все понимаем это и все благодарны вам и вашим 
боевым товарищам за то, что вы делаете для От-
ечества», – сказал Владимир Путин.

По материалам kremlin.ru

ВОПРОС ДНЯ 

Их имена вписаны в историю страны
Надежда ШАВЛОХОВА, г. Владикавказ:
− Я живу на улице Героя Советского Союза Астана 

Кесаева. Об этом Герое я, конечно, слышала, но ког-
да переехала на эту улицу семь лет назад, решила 
узнать о нем подробнее. Изучила его биографию. 
Узнала многое о его службе в Военно-Морском 
флоте. Например, то, что он участвовал в боях за 
освобождение Крыма и Севастополя. Я считаю, 
что и в нашем городе, и во всей республике должно 
быть больше улиц, названных в честь Героев ВОВ, а 
также новых Героев, участвующих в спецоперации, 
они – наша гордость!

Юрий ЦОПАНОВ, инженер-электрик:
– Имя Героя Советского Союза  генерал-полков-

ника Хаджи-Умара Мамсурова, который основал 
спецназ ГРУ, был заместителем начальника Глав-
ного разведывательного управления, навсегда 
вписано в историю. В том числе и благодаря роману 
Эрнеста Хемингуэя «По ком звонит колокол», в 
котором Хаджи-Умар Джиорович является прото-
типом главного героя Полковника Ксанти. Под этим 
псевдонимом Мамсуров участвовал в гражданской 
войне 1936–1939 г.г. в Испании. Участвовал и в войне 
с Финляндией и фашистской Германией. Командовал 
2-й гвардейской кавалерийской дивизией.

Современники характеризуют его как мужествен-
ного, честного, уважительного человека. А улица во 
Владикавказе, названная в честь Х.-У. Мамсурова, 
напоминает нам о славном земляке-герое, которым 
по праву гордится народ Осетии.

Тамерлан БАЗОЕВ, студент, с. Дзуарикау Ала-
гирского района:

– На окраине нашего поселения есть памятник 

братьям Газдановым, известный во всем мире. Про-
шло почти полвека с того дня, как он был установ-
лен, а в наше село до сих пор приезжают люди из 
всех концов России, чтобы поклониться их памяти. 
Семеро братьев погибли в сражениях за Родину на 
территории всей страны. И пусть никто из них не 
имеет звания Героя Советского Союза, для меня 
они все – Герои. Я бы очень хотел, чтобы народная 
память о них была увековечена не только в памятнике 
«Журавли», но и в мемориале с их бюстами.

Мурзабек БАДРИЕВ, председатель Совета ве-
теранов Ардонского района:

– Наш маленький район дал Родине трех Героев 
Советского Союза. Их имена носят улицы: в Ардоне 
есть улицы Григория Пасынкова и Каурбека Тогузова, 
в Кадгароне – улица Алихана Гагкаева. Имена Героев 
присвоены также школам. На фасаде кадгаронской 
школы установлена памятная доска Алихана Гагка-
ева, а на стене ардонской школы № 1 год назад по-
явилось изображение Григория Пасынкова. Бюсты К. 
Тогузова и А. Гагкаева установлены на аллеях Славы 
в их родных поселениях. Мы, ардонцы, гордимся 
своими Героями и свято чтим память о них.

Лайма ГАХОВА, заместитель директора по вос-
питательной работе Северо-Осетинского меди-
цинского колледжа:

– Особое место среди Героев Отечества зани-
мают наши земляки-осетины, доблесть, мужество, 
храбрость и самоотверженность которых не знают 
границ! Особую гордость во мне вызывает дважды 
Герой Советского Союза, Герой Монгольской Народ-
ной Республики генерал армии Исса Александрович 

Плиев. Легендарный полководец, любимец армии и 
народа. Для меня и моих сверстников он был и оста-
ется примером для подражания.

Александр ТАБУЕВ, заслуженный работник 
промышленности РСО–А:

– Что касается сохранения памяти о защитниках 
Родины, их беспримерных подвигах, то наша респу-
блика в этом – на высоте! Трудно даже перечислить 
все формы сохранения памяти – от мемориалов до 
«уроков мужества». И это правильно, здорово! Мо-
жет, это немного нескромно прозвучит, но хочу ска-
зать, что мне дали имя в честь моего дяди по матери 
– Героя Советского Союза Александра Кибизова. 
Вспомнил об этом лишь потому, что в Осетии нет ни 
одной семьи, не говоря уже о фамилиях, «где б не 
памятен был свой герой». И это – истинная правда, 
а не просто метафора.

Александр ДОЛГОШЕЕВ, глава сельской ад-
министрации с. Киевского Моздокского района:

– Полный список имен новых Героев Отечества из 
Моздокского района, участвовавших в исторической 
схватке с неонацистами, пока значатся в Министер-
стве обороны России. Мы же решили с депутатами 
высечь имена наших земляков на граните на новой 
аллее Героев в центре села. Чтобы они постоянно на-
ходились в поле зрения селян, особенно молодежи. 
Будем организовывать около них различные меро-
приятия военно-патриотической направленности. 
Чтобы и последующие поколения помнили Вадима 
Давыдова, Александра Коваленко, Сергея Соко-
лова и других моздокчан, героически погибших при 
исполнении воинского долга на Украине.

Вся страна чествует отважных сынов настоящего и отдает 
дань памяти подвигам прошлого. 

Аделина КАМБЕГОВА

Герои Отечества – это те, кто шел на 
врага под Москвой в 1941-м, защищал 
Севастополь и Сталинград, сражался 
на Курской дуге, и те, кто боролся с 
международным терроризмом на Се-
верном Кавказе в 1990–2000-е, те, кто 
еще вчера в «красных зонах» больниц 
спасал жизни людей, и, конечно же, те, 
кто сегодня, находясь на передовой, 
защищает каждого мирного жителя 
Донбасса…

Памятная дата имеет непростую 
историю. Официально ее стали отме-
чать в 2007 году. Но существует она, 
можно сказать, с ноября 1769-го, когда 
последняя правившая императрица 
России Екатерина Великая учредила 
один из самых важных и почетных ор-
денов нашей страны – Святого Георгия 
Победоносца. Он имел 4 степени и да-
вался довольно скупо: интересно, что 
из 10 тысяч награжденных за полторы 
сотни лет высшую степень получили 
чуть более 20 человек, а обладателей 

всех четырех можно пересчитать по 
пальцам одной руки.

За время присуждения этой награды, 
с 1769 по 1917 г., кавалерами ордена 
Святого Георгия стали 42 осетина. 
Число это неокончательное – поиск и 
установление кавалеров ведутся до 
сих пор. Увековечен подвиг Эльмурзы 
Мистулова, военачальника Русской 
Императорской армии, который про-
явил выдающееся мужество и отвагу. 
В 1904 году, во время Русско-япон-
ской войны, для того чтобы вернуть 
тело убитого товарища, он в одиноч-
ку вел сражение с группой японских 
солдат, получил пулевое ранение и 

несколько штыковых ран, с помощью 
подоспевших однополчан одержал 
победу, пленил оставшихся врагов и 
вернулся в расположение. За этот под-
виг Эльмурза Мистулов был награжден 
орденом Святого Георгия Победоносца 
IV степени и представлен Императору 
Николаю II.

Официально учрежденной памятной 
датой День Героев Отечества стал не 
так давно, но фактически он всего 
лишь сменил свое название: Героев в 
России отмечали всегда. Так, в 1934 
году появилось звание Героя Совет-
ского Союза. 

    ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ. Всероссийский инклю-
зивный молодежный образовательный форум «Без 
границ», созданный благотворительным фондом 
«Быть добру», занял 1-е место в треке «НКО». 
Участниками проекта являются юноши и девушки 
со всей России, в том числе с ОВЗ, которые на базе 
реабилитационного центра проходят образователь-
ные тренинги, встречи с известными деятелями 
культуры, общественниками, спортсменами. Уже 
не первый год форум проводится на базе РДРЦ 
«Тамиск».

    СВАЛКИ – ПРОЧЬ! Свыше 1 миллиарда 
рублей из федерального и республиканского 
бюджетов направят на рекультивацию свалок в 
районах Северной Осетии. Работы по восстанов-
лению почвы на несанкционированных свалках 
планируется провести в Ардоне, Алагире, Дигоре 
и Беслане. Также до конца года будет завершена 
рекультивация Владикавказского полигона. Меро-
приятия буду проводиться в рамках федерального 
проекта «Чистая страна».

    РЕЛЬСЫ-РЕЛЬСЫ... Во Владикавказе до-
рожники приступили к укладке асфальта в районе 
бывшей турбазы – параллельно трамвай укатывает 
рельсы. Представители подрядной организации 
уверены, что работа завершится в назначенный 
срок – 15 декабря. Напомним, мэрия Владикавказа 
оштрафовала подрядчика за срыв сроков замены 
рельсов на проспекте Коста.

    МЕТАМОРФОЗА. В селении Чикола Ираф-
ского района в рамках государственной программы 
«Формирование комфортной городской среды» 
благоустроили общественную территорию. Раньше 
на ее месте было пастбище для крупного рогатого 
скота. Сейчас же – проложенные пешеходные 
дорожки, установленные скамейки, детские и 
спортивные площадки. Кроме того, установлено 
освещение и разбиты цветочные клумбы.

Александр БязыровАлександр Бязыров Сослан БагаевСослан БагаевСослан БитаровСослан Битаров Мария МирошниченкоМария Мирошниченко Тимур РамоновТимур Рамонов

Александр КоваленкоАлександр Коваленко Альберт УрусовАльберт УрусовАртур МаргиевАртур Маргиев

В. ПУТИН:«Мы преклоняемся перед 
нашими предками, 

создавшими великую, полную 
побед историю России, и 
гордимся солдатами, офицерами, 
добровольцами, ополченцами, 
которые воюют сейчас, участвуют 
в специальной военной операции, с 
честью выполняют боевые задачи, 
защищая жизни и достоинство 
наших сограждан, отстаивая наше 
общее право самостоятельно 
определять свою судьбу». 



(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВСТРЕЧА    Лариса Туганова пообщалась с жителями Ардонского района

ПРОБЛЕМЫ БУДУТ РЕШЕНЫ
Заместитель председателя Правительства РСО–А Лариса ТУГАНОВА провела прием граждан по личным вопросам. Встреча прошла 
в администрации района, на ней присутствовали заместитель министра труда и социального развития РСО–А Эльвира ТОРЧИНОВА, 
глава Владислав МАРЗАЕВ, руководители социальных служб района.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора

На прием пришли около двадцати 
человек. Большая часть обращений 
касалась общественных проблем. 
Жительницы Ардона Сима Кор-
тиева и Анжела Касаева расска-
зали заместителю председателя 
правительства о крайне плохом 
транспортном сообщении в городе. 
Проблема существует много лет, 
добираться на работу и с работы 
домой женщинам, живущим в от-
даленном микрорайоне, приходится 
на такси. Есть ли перспективы в 
решении проблемы? На вопрос от-
ветил Владислав Марзаев: уже с 1 
января 2023 года в Ардоне начнут 
курсировать маршрутные такси по 
внутригородским маршрутам.

Начальник Управления культуры 
и искусства АМС района Инга Ков-
тун обратилась к зампреду прави-
тельства республики с просьбой о 
содействии в капитальном ремонте 
районного Дворца культуры. Зда-

ние было построено почти 45 лет 
назад и с тех пор ни разу не ремон-
тировалось. Только на подготовку 
проектно-сметной документации, 
необходимой для участия в целевой 
федеральной программе, требуется 
около 6 млн рублей.

Пенсионерка Нина Фардзино-
ва – получатель социальных услуг 
отделения социальной помощи по-
жилым гражданам и инвалидам ГБУ 
«Комплексный центр социального 
обслуживания населения Ардон-
ского района». Женщина спросила 

Ларису Туганову, возможно ли воз-
обновить питание пациентов, кото-
рое было прекращено несколько 
лет назад. Для малоимущих одиноко 
проживающих людей горячий обед – 
хорошее подспорье. Руководителю 
ГБУ «КЦСОН» Игорю Кесаеву было 
поручено подготовить варианты 
обеспечения получателей соцуслуг 
питанием.

В сентябре текущего года в доме 
Кучиевых, проживающих в Кадга-
роне, произошел пожар. Руковод-
ство района оказало материальную 
помощь на восстановление дома, 
деньги на эти цели собирали и всем 
селом. Но этих мер недостаточно, 
семья по-прежнему живет у род-
ственников. Соцработник Марина 
Кантеева пришла к Ларисе Туга-
новой с просьбой о материальной 
помощи пострадавшей семье.

Инвалид I группы по зрению 
Светлана Нартикова обратилась с 
просьбой о материальной помощи на 
приобретение строительных мате-
риалов. Женщина много лет живет 

на квартире с несовершеннолетним 
ребенком, но строительство инди-
видуального жилья продвигается 
медленно из-за нехватки в семье 
средств. Наталья Кадзаева попро-
сила содействия в прохождении 
реабилитации ребенка-инвалида 
после перенесенной операции, а 
Елена Гогаева – помощи в реше-
нии вопроса о комиссовании сына-
военнослужащего по состоянию 
здоровья.

Всем пришедшим на прием граж-
данам Лариса Туганова дала ответы 
с учетом информации, предостав-
ленной главой района и руково-
дителями социальных служб. По 
отдельным вопросам, касающимся 
здравоохранения и военнослужа-
щих, она связывалась с руководите-
лями республиканских министерств 
и ведомств, чтобы обратившийся 
уже в ходе приема мог получить 
максимально полный ответ. Люди 
уходили в уверенности, что их про-
блемы будут решены.

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»   Глава республики ответил на волнующие граждан вопросы

РАЗГОВОР НА РАВНЫХ
Ежегодная «прямая линия»  Сергея МЕНЯЙЛО, которая прошла в эфире национального телевидения «Осетия-Ирыстон» и транслировалась 
на ряде официальных источников, длилась более трех часов. 

Тамара БУНТУРИ

В самом начале беседы глава республики 
обратил внимание на два аспекта. Первое: 
не всегда и не из всех мероприятий стоит соз-
давать «событие». Зачастую это обыденная 
работа республиканских и муниципальных 
властей, которая является результатом уча-
стия республики в той или иной программе. 
Второе: лучше всего получать информацию 
из первых уст, что он иногда и делает, в не-
формальной обстановке общаясь с жителями. 

Вот такая обстановка, неформальная, от-
крытая и в то же время деловая, конструктив-
ная, получилась и в прямом эфире националь-
ной телекомпании. За три часа руководитель 
региона ответил более чем на 30 вопросов, 
которые поступали по телефону непосред-
ственно в студию, были размещены в социаль-
ных сетях, заданы в формате блиц-опросов 
во время включения из районов республики. 
На связи со студией НТК «Осетия-Ирыстон» 
все это время были заместители председа-
теля Правительства РСО–А, руководители 
органов исполнительной власти, главы му-
ниципальных образований и районных адми-
нистраций, всегда готовые подключиться к 
прямому эфиру. И это показательно, ведь в 
течение всего разговора Сергей Иванович 
не раз подчеркивал, что власть работает для 
людей, и ее представители должны уметь 
с ними разговаривать, вникать в проблемы, 
жить жизнью граждан, и тогда многие вопро-
сы найдут ответы. Впрочем, как оказалось в 
итоге, подавляющее большинство вопросов, 
а всего на «прямую линию» поступило более 
900 звонков и обращений, касается благо-
устройства, работы общественного транспор-
та, системы здравоохранения, ЖКХ, которые 
можно решить  «на местах». Но первым пун-
ктом в ТОП-10 тем, которые волнуют жителей 
Северной Осетии, ожидаемо была тема СВО, 
мобилизации, поддержки ее участников и их 
семей. С нее и начали. 

«Âñå, ÷òî âîçìîæíî ñäåëàòü, 
äåëàåòñÿ»

«99% наших мобилизованных ребят моти-
вированы, они не уклонялись от призыва», 
– отметил глава республики, который сам 
часто бывает в зоне военных действий и 
лично контролирует ситуацию с  обмунди-
рованием и довольствием бойцов, наличием 
необходимых технических средств и пр. На 
базе отряда «Алания» впервые в истории СВО 
был создан пункт материально-технического 
обеспечения. Все имущество доставляется 
напрямую. Это и генераторы, и печки, и пред-
меты быта. Связь с батальонами постоянная, 
что помогает решать проблемы оперативно 
и адресно. Поэтому жалобы на снабжение от 
бойцов больше не поступают. Что касается 
обмена троих военнослужащих из Осетии, ко-
торые находятся в плену, то Сергей Меняйло 
заверил, что вопрос на контроле, и бойцы в 
любом случае будут обменены: «Они в списках 
на обмен. Фамилии узнаем только тогда, ког-
да они переходят на нашу сторону. Все, что 
возможно сделать, делается. Процесс идет». 

«Íå ñîçäàâàéòå ñåáå ïðîáëåìû 
íà ðîâíîì ìåñòå»

Вопросов по благоустройству было много, 
и это отчасти порадовало главу республики. 
Он отметил, что сей факт говорит о том, что 
«у жителей республики болит душа за то 
место, в котором они проживают». С другой 
стороны, и он это неоднократно подчеркивал, 
чиновники должны выйти из кабинетов и бо-
лее плотно работать с населением, а именно: 
узнавать мнение людей до принятия тех или 
иных решений и тем более действий. Яркий 
пример – благоустройство Комсомольского 
парка: «В таких случаях надо слышать мнение 
людей, спрашивать, что они хотят там видеть, 
и сделайте так, как они хотят по максимуму. И 
покажите картинку, а еще лучше – проведите 
общественные слушания. И ректору СОГУ, и 
главе АМС я об этом говорил». 

Тут же жители Владикавказа смогли услы-
шать позицию главы АМС г. Владикавказа. 
Вячеслав Мильдзихов уточнил, что к городу 

отошла территория парка, кроме небольшой 
его части, которая принадлежит университе-
ту. «Комсомольский парк останется в перво-
зданном виде, никаких капитальных строений 
там не будет, – заверил Мильдзихов. – Мы под-
готовили эскизное решение, которое будет 
вынесено на всеобщее обсуждение. На тер-
ритории парка будут проложены прогулочные 
и велодорожки, установлено освещение. Все 
памятники, в том числе воинам-комсомоль-
цам, будут сохранены. Но 70% деревьев там 
аварийные. Они будут срублены и вместо них 
высажены новые». 

Другое общественное пространство, ко-
торое волнует горожан – набережная реки 
Терек. Но если в Комсомольском парке уже 
начались работы по благоустройству, то на-
бережная пока в ожидании разработки проек-
тно-сметной документации. Дедлайн – апрель 
следующего года. К проектированию объекта 
привлечена федеральная структура «Дом.
РФ». Сергей Меняйло отметил, что это будет 
классический вариант набережной. 

«Ìû äîëæíû îòðåìîíòèðîâàòü 
âñå øêîëû»

Ремонт школ – притча во языцех. Но тут 
надо учитывать масштаб задачи: Северная 
Осетия вошла в пятерку регионов Россий-
ской Федерации, где так массово приводят 
в порядок школы. Необходимо отметить, что 
в 2022 году начат капитальный ремонт в 44.  
В 19 школах одногодичного цикла ремонт за-
вершится к концу декабря. Из 25 школ двухго-
дичного цикла работы полностью закончатся 
в восьми школах: четыре уже открыты, еще 
четыре откроют после новогодних каникул. 
В 2023 году ремонт завершится в 17 школах  
двухгодичного цикла. В мае начнется ремонт 
еще в 22, который захватит летнее время. «На 
следующий год в новой заявке мы подали 70 
школ. Мы должны капитально отремонтиро-
вать все школы республики», – подчеркнул 
Сергей Меняйло. Но…каждый житель, по-
нимая нужность и грандиозность планов, все 
же сосредоточен на своей проблеме, а точнее, 
на своей школе. Первый звонок касался от-
крытия гимназии № 16. Зарема, мама троих 
детей, посетовала, что ей очень неудобно раз-
возить детей по разным учебным заведениям, 
да и гимназию обещали открыть в октябре, а 
уже декабрь. Глава республики заверил, что 
все работы будут завершены в текущем году. 
Как и в школе № 24 города Владикавказа, а 
также в селениях Чикола, Советское, поселке 
Мизур. Что же касается СОШ № 11, то она ре-
монтировалась по двум программам, одна из 
которых – повышение сейсмостойкости. Обе 
программы завершают свою работу, и школа 
будет запущена в новом году. 

Возможности прямого эфира безграничны,  
поэтому позволяют решать вопросы здесь и 
сейчас. На «прямую линию» дозвонилась жи-
тельница города, чьи дети учатся в СОШ № 28. 
Она пожаловалась, что в здании холодно. В 
режиме онлайн глава республики дал пору-
чение министру ЖКХ, топлива и энергетики 

Майрану Тамаеву в ситуации разобраться. 
Тот незамедлительно отреагировал, и бук-
вально через несколько минут уже был готов 
анализ ситуации: проблема связана с за-
стекленным 4-м этажом, в связи  с чем идут 
большие теплопотери, а также с выходом из 
строя конвекторов. «Оперативно устранить», 
– таков вердикт главы. 

Если говорить о большой и амбициозной 
программе по ремонту всех школ к 2024 году, 
то школа № 1 в станице Архонской – нагляд-
ный пример отличной работы программы. 
Сюжет был представлен в эфире, и все могли 
убедиться, как она преобразилась. 

Безусловно, возводятся и новые школы. 
И одна из них, суперсовременная, заплани-
рована в микрорайоне «Новый город» при 
поддержке ВЭБа. 

Были вопросы и по детским садам, причем 
в таком ракурсе, что иногда старые садики 
уютнее и милее, чем новые. Просто их надо 
качественно и с душой отремонтировать. В 
этом году запланирован ремонт 30 детских 
садов с объемом финансирования порядка 
600 млн рублей. И цифра не окончательная. 

«Ìîäóëüíûå ÔÀÏû èçãîòàâëèâàþò 
â ðåñïóáëèêå»

Появится ли фельдшерско-акушерский 
пункт в поселке Любы Кондратенко Моз-
докского района? Или его жителям при-
дется добираться за врачебной помощью в 
другие населенные пункты? На это вопрос, 
поступивший в эфире, Сергей Меняйло от-
ветил убедительно – да. Уже закуплены три 
модульных ФАПа для населенных пунктов 
Моздокского района. Причем это модульные 
конструкции, которые легче и быстрее возво-
дятся, и дешевле, чем капитальные строения. 
И самое главное, их производство налажено 
в республике. Скоро «отечественные» ФАПы 
появятся и в поселке Любы Кондратенко, а 
также в селении Веселом, еще один пункт 
построят в Павлодольской. Строительство 
проходит в рамках национального проекта 
«Здравоохранение», завершить работы пла-
нируется летом 2023 года. На их базе будут 
открыты пункты розничной торговли лекар-
ствами первой необходимости и организована 
выдача льготных. 

Впрочем, на вопросе наличия льготных ле-
карств в аптеках глава республики остановил-
ся особо. Причина – объем финансирования 
меньше, чем требуется. Но проблема – всегда 
в контроле, и в текущем году есть определен-
ные подвижки в этом направлении. 

Еще Сергей Иванович развеял слух о сносе 
пульмонологической больницы в Фиагдоне. 
«Никто ее сносить не собирается. Мы уже 
закупили туда оборудование. В следующем 
году начнем строительство нового корпуса, 
а старое здание после поставим на капи-
тальный ремонт». Отреагировал глава и на 
личные просьбы: разобраться с отказом на 
предоставление статуса инвалидности и по-
мочь с приобретением специальной коляски 
для ребенка-инвалида.

«Ìû â îòâåòå çà òåõ, 
êîãî  ïðèðó÷èëè»

По благоустройству вопросов всегда много. 
Казалось бы, они разные, но если посмо-
треть, то, по сути – одни и те же. Нерадивые 
подрядчики, к примеру, в Камбилеевском, 
улицу раскопали, трубы уложили, а закопать, 
заасфальтировать не удосужились. Другой 
пример: молодая мама, ведущая «прямого 
эфира» Елена Черенкова, от имени всех 
мам с малышами озвучила еще одну пробле-
му: прогулка с ребенком в коляске зачастую 
становится мучением с преодолением пре-
пятствий. Пандусов и съездов на тротуарах 
нет. Ну ладно, мамы как-то да, поднимут 
коляску или прохожие помогут. А как быть  
людям с ограниченными возможностями по 
здоровью? Сергей Иванович рекомендует 
мэру города прогуляться вместе с молодыми 
мамами, выявить проблемные места и сделать 
эти съезды, благо работа несложная. А еще 
советует главе Алагирского района заглянуть 
в соседний с администрацией двор жилого 
многоэтажного дома и помочь жителям с бла-
гоустройством, от имени которых обратилась 
в эфире одна активистка. 

Особая тема – бродячие собаки. И тут дело 
не только в строительстве питомников. Они 
строятся: в 12 раз увеличено финансирование 
на содержание бродячих животных во Вла-
дикавказе для расширения существующего 
питомника на 150 мест. К концу 2023 года 
будет введен в эксплуатацию питомник и в 
Моздоке. Количество бригад, выезжающих 
на отлов, планируется увеличить. Но… и это 
очень важно. «Мы в ответе за тех, кого при-
ручили. Завели животное – будьте добры, 
ухаживайте за ним», – напомнил всем нам 
Сергей Иванович. 

«ÃÓÏ – ãàðàíòèÿ òîãî, ÷òî âîäà 
íå óéäåò â ÷àñòíûå ðóêè»

И в этой теме главное – не эмоции, а эко-
номика. «Водопроводное хозяйство концен-
трируется на государственном унитарном 
предприятии. Мы забираем муниципальные 
водоканалы в ГУП с долгами. Потом начнем 
собирать платежи, в том числе с компенса-
цией межтарифной разницы. Далее будем 
реструктуризировать долг, реконструировать 
сети», – пояснил глава республики. 

Об этом уже много говорилось. Только соз-
дание единого регоператора позволит респу-
блике участвовать в профильных федераль-
ных программах с солидной капитализацией. 
Собственных средств на ремонт, реконструк-
цию, сдерживание тарифа ни у республики, ни 
у ее столицы, тем более у районов, нет. Как 
уже известно, решение принято на недавнем 
заседании Собрания представителей города 
Владикавказа, и программа начнет работать. 
Остановился Сергей Меняйло и на формиро-
вании тарифа: «Нет, тарифы будут разными 
– для городской и сельской местностей. Та-
риф на 2023 год уже утвержден, усреднение 
тарифов будет в следующем году к декабрю. 
Но это усреднение не будет говорить о том, 
что будут верхняя и нижняя планки или еди-
ный тариф для всей республики. Все зависит 
от того, какой водоканал, как вода подается, 
откуда, самотеком или не самотеком, и так 
далее. Поэтому эту тему мы в следующем 
году начнем дорабатывать. Нам надо будет 
определять объем компенсаций межтариф-
ной разницы водоканалам. А дальше идет 
модернизация. Объема финансирования до-
статочно, чтобы ее начать».

И завершить хотелось бы вопросом уважа-
емой Ирины Георгиевны Гуржибековой, 
которая спросила: исходя из каких качеств 
человека, глава региона назначает людей 
на руководящие должности? «Это порядоч-
ность, честность, профессионализм, – по-
следовал ответ. –  Работаем с людьми и для 
людей. Каждый человек достоин уважения, 
но и он сам должен уважительно относиться 
к окружающим». 

Осталось только напомнить, что все во-
просы, которые не прозвучали в эфире, бу-
дут переданы руководителю республики и 
направлены в  профильные министерства и  
ведомства для дальнейшей работы. 

Во время Великой Отечественной войны тысячи солдат и офи-
церов обессмертили свои имена при обороне Брестской крепо-
сти, Одессы, Севастополя, Киева, Ленинграда, Новороссийска, 
в битвах под Москвой, Сталинградом, Курском, на Северном 
Кавказе, Днепре, в предгорьях Карпат, при штурме Берлина и в 
других сражениях.

Сегодня в столице России, на Поклонной горе, в Зале Славы 
Центрального музея Великой Отечественной войны, увеко-
вечены имена Героев Советского Союза – представителей 68 
национальностей СССР и иностранных граждан. В этом списке 
осетины занимают почетное место. 79 уроженцев Северной 
Осетии стали Героями Советского Союза. Первым «Золотой 
Звезды» удостоился Алексей Остаев – 21 марта 1940 года, а 
последним –  Александр Калоев (посмертно) – 5 мая 1991-го. 
Примечательно, что наибольшее число наших земляков полу-
чили звание Героя Советского Союза в боях за освобождение 
Украины – более 10 человек. Энвер Ахсаров был награжден 
посмертно в боях за Харьков, а Исса Плиев получил первую 
медаль «Золотая Звезда» за взятие Одессы в 1944 году.

Присвоение почетного знака отличия продолжалось вплоть 
до 1991 года. Начиная с 1992-го за заслуги перед Отечеством 
присваивают аналогичное звание Героя Российской Федерации.

И все же никакие регалии и почетные звания не смогут отме-
тить подвиги тысяч отважных солдат, которые на протяжении 
необъятного времени защищали свои семьи и дома, веру и Роди-
ну, нередко оставаясь безымянным пропуском в истории. Чтобы 
исправить эту ошибку, на страницах «СО» регулярно вспоминают 
подвиги прошлого и настоящего в рубриках «Герои без Золотых 
Звезд», «Новое поколение героев».

Сегодня сводки новостей пестрят историями о подвигах наших 
бойцов, которые участвуют в спецоперации. Все они являют со-
бой пример настоящего мужества, непреодолимого духа и той 
самой любви к Родине, перед которой бессилен даже самый 
страшный враг.

Каждый из вас 
для нас – Герой!

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА   
В законодательном органе 
рассмотрели 17 федеральных 
законопроектов

Поддержка 
молодежи и бизнеса
Вчера под председательством первого 
зампредседателя парламента Мурата 
ТХОСТОВА состоялось заседание совета 
парламента.

Всеволод РЯЗАНОВ

В ходе заседания были рассмотрены более трех десятков 
проектов федеральных и республиканских законов, обраще-
ний региональных парламентов в органы федеральной власти, 
другие вопросы.

Среди федеральных законопроектов наибольшее социальное 
значение имели следующие. Поправки в закон о мобилизации 
наделяют региональные органы власти правом содействия в 
материально-техническом обеспечении мобилизуемых.

Новшества в закон о ветеранах приравнивают к ним участ-
ников народных ополчений и милиции Луганской и Донецкой 
республик.

Изменения в закон о пенсионном обеспечении военнослужа-
щих устанавливает порядок возобновления выплаты им пенсий 
после участия в боевых действиях.

Поправки в закон о страховых пенсиях в два раза повышают 
размеры пенсионных коэффициентов за периоды ухода за 
детьми.

Изменения в закон об образовании наделяет победителей 
всероссийских молодежных спортивных соревнований правом 
преимущественного поступления в вузы и специалитеты.

Новшества в законе о защите детей от вредной информации 
вводят ограничения на показ на всех телеканалах в наиболее 
доступное для просмотра детьми время телепродукции, не 
предназначенной для детей до 14 лет.

Новая редакция одной из статей закона о развитии малого и 
среднего бизнеса расширяет перечень организаций, имеющих 
право на господдержку.

Также члены совета поддержали четыре законодательные 
инициативы своих коллег из других регионов. В частности, они 
предлагают изменения в законы об отходах производства и 
потребления и Кодекс об административных правонарушениях. 
Первая новелла вводит понятие отходов строительства и ремон-
та, вторая предлагает усиление ответственности за рекламу, 
распространяемую по мобильной телефонной сети.

Среди трех поддержанных советом парламента обращений 
одно улучшает положение участников СВО при заключении 
договора об ипотеке (залоге недвижимости). Второе направ-
лено на совершенствование законодательства об обращении с 
жидкими бытовыми отходами.

Единственный рассмотренный проект республиканского за-
кона вносит изменения в закон о перевозках легковыми такси. 
Законопроект одобрен для его внесения на рассмотрение пар-
ламентом республики и субъектами права.

Законопроекты и другие документы представили руково-
дители профильных комитетов Аслан Черчесов, Александр 
Тавитов, Георгий Остаев, Олег Качаров, Елена Князева, 
Лариса Ревазова и Мурат Кисиев.

Члены совета парламента также рассмотрели ряд других 
вопросов, в частности, утвердили дату проведения и повестку 
дня внеочередного заседания парламента, которое состоится 
13 декабря.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  ДВЕ КОМНАТЫ в общ. дво-
ре на 4 хозяина (все уд., инд. 
отоплен., котел новый и ко-
лонка, прилегает з/у, есть воз-
можность достроиться) на ул. 
Серафимовича – 1,7 млн руб. 
Тел. 8-928-686-21-66.

  ДВУХУРОВНЕВУЮ КВАР-
ТИРУ (6/7 этажи, на первом 
этаже кухня, гостиная, ван-
ная, с/у, лоджия; на 2-м эт. 
– две спальни, ванная и с/у, 
инд. отоплен., выполнена вся 
чистовая отделка, полы с по-
догревом, лифта нет) на ул. 
Магкаева – 4 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  3-КОМ. КВ. «сталинка» пл. 
94 м2 (пл. кухни 17 м2, все комн. 
изолир., косм. ремонт, с/у раз-
дельн., кафель, очень сухая и 
теплая квартира, закр. двор) 
на 1 эт. 5-эт. кирп. дома на ул. 
Джанаева (р-н Центрального 
р-ка) – 5,5 млн руб. Торг. Тел. 
8-928-686-21-66.

ÄÎÌÀ 

  3-ЭТАЖН. ДОМ пл. 190 м2 
на приват. з/у 6 га, 5 комнат, 
в с/т «Учитель», новый, с со-
временным ремонтом, из до-
рогих отделочных материалов, 
большая гостиная, кухня, две 
спальни, большая терраса, три 
с/у, душевая, ухоженный сад, 
навес из лексана, двор выло-
жен камнем, жел. ворота, су-
хой подвал – 12 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (рядом 
коммуникации) в СНТ «Наука» 
– 350 тыс. руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  КАПИТАЛЬНЫЙ ГАРАЖ пл. 
21 м2 в  центре города, желез-
ные ворота, яма под всем га-
ражом, во дворе 5-этажных до-
мов на ул. Ватутина – 300 тыс. 
руб. Тел. 8-928-686-21-66.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЛЕКСАН - «ПОЛИГАЛЬ -
ТЕПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТО-
КИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: 
ул. Х. Мамсурова, 60 (р-н спорт-
комплекса «Юность»), тел.: 51-
37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХО-
ДИМОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, БИТУМ 
В МЕШКЕ (40 кг), КЕРАМОГРА-
НИТ 60х60 см.  Тел.: 50-55-88, 
8-918-828-32-32 (98-32-32).

ÑÍÈÌÓ
  3-КОМ. КВ. во Владикав-

казе на длительный срок со 
всеми удобствами и хорошим 
ремонтом до 25 тыс. руб. Тел. 
8-988-398-46-23. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 
50, тел. 8-918-826-41-39.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: ВЫЧИЩАЕМ СОР-
НЯКИ, КРАСИМ ОГРАДЫ, 
СПИЛИВАЕМ НЕБОЛЬШИЕ 
ДЕРЕВЬЯ И КУСТАРНИКИ ВО-
КРУГ МОГИЛЫ. ОБРАБАТЫ-
ВАЕМ ГЕРБИЦИДАМИ. ВЫЕЗ-
ЖАЕМ В СЕЛА РЕСПУБЛИКИ. 
Работаем добросовестно в те-
чение 13 лет (проверены вре-
менем). Цены умеренные. Тел. 
8-988-870-67-26, Ира.

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии 
вопросы о частично й 
мобилизации можно 
задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут получить 
подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь 
нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопро-
сы по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собра-
ли более 100 типовых вопросов от граждан о частичной 
мобилизации и по каждому подготовили разъяснения. 
Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не дове-
ряйте слухам и непроверенной информации», – подчеркнул 
вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выбороч-
ные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление 
фейков о частичной мобилизации, которые уже можно 
встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир 
Путин объявил о частичной мобилизации в стране. Указ 
был подписан в тот же день. По словам главы государства, 
в рамках частичной мобилизации призыву подлежат лишь 
граждане запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

Реклама ,  объ я в лени я ,  соболе зно -
вания  и  поздравления  принимают -
ся в отделе объявлений газеты «Север-
ная  Осетия», а  также  по  электронной 
почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-31-22, 25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ЦЕННОСТИ  Руслан Комаев – один из тех, кто оставил добрый след

Гордость фамилии 
В Моздокском районе Комаевы живут от поколения 
к поколению почти век. Их семей не так много, но 
отличаются они стремлением к образованию, труду, 
сохранению осетинских традиций. 

Лариса БАЗИЕВА

Имя же космического конструктора 
Руслана Владимировича Комаева 
с Моздоком связано лишь тем, что он 
ратовал за создание здесь второго 
в республике детского технопарка 
Кванториум, в открытии которого 
участвовал вместе с Вячеславом 
Битаровым. И все же моздокчане 
вспоминают о нем с теплотой, сожа-
лея о его скоропостижной смерти год 
назад. В дни памяти о Руслане Кома-
еве мы встретились с его родственни-
ком Таймуразом Комаевым, который 
поделился своими воспоминаниями:

– Руслан был выходцем из Ногира, 
а мы – из Лаца Куртатинского ущелья. 
Тем не менее мы – одна фамилия, 
одна кровь. Потому внезапная утрата 
такого человека нас потрясла.

В годы своего студенчества в сель-
хозинституте в 70-х годах я узнал, что 
есть у нас такой замечательный брат 
Руслан, который с золотой медалью 
(а тогда это было редкостью!) закон-
чил Ногирскую школу и поступил в 
ГМИ, считавшийся самым передовым 
вузом. Хотя мечтал он стать космо-
навтом. Мечта о звездах оказалась 
сильней привязанности к родному 
порогу, и он уехал в Москву в авиа-
ционный институт. Редко приезжал 
в Осетию, но мы о его успехах знали 
почти все – лауреат Государственной 
премии СССР, заслуженный машино-
строитель РФ. И гордились, конечно 
же! Отец его был удивительно бла-
городным отзывчивым человеком: 
помогал всем! И Руслан унаследовал 
скромность, был готов выслушать и 
помочь. Всегда хотел сделать что-то 
полезное для малой родины. Вер-
нувшись в Осетию и понимая, что в 
детях – наше будущее, он, наконец, 
смог осуществить задуманное: соз-
дал Школу космонавтики во Вла-

дикавказе. Она сегодня носит его 
имя, а работают в ней его ученики 
и единомышленники. Значит, дело 
космического конструктора Комаева 
будет жить. 

В селении Лац Куртатинского уще-
лья по решению фамильного сове-
та восстановили башню Комаевых 

(на снимке) – благодаря Руслану и 
Эльбрусу Комаевым. Сегодня там 
тоже ведут работы представители 
нашей молодежи – Радик, Чермен и 
другие. Радует, когда у старших есть 
достойная смена. Значит, появятся 
новые имена, которыми будет гор-
диться фамилия.

9 ДЕКАБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ С КОРРУПЦИЕЙ

ВЫБОР ЕСТЬ ВСЕГДА
Что такое коррупция? Большинство 
воспринимают ее очень примитивно: 
есть тот, кто дает мзду, и тот, кто 
ее берет. Но на самом деле все 
гораздо глубже и сложнее. Беседа с 
начальником инспекции по личному 
составу и противодействию коррупции 
УФСИН России по Республике Северная 
Осетия-Алания подполковником 
внутренней службы Владимиром 
КАРГИНОВЫМ о профилактике 
коррупционных проявлений среди 
сотрудников уголовно-исполнительной 
системы, о причинах и наиболее 
распространенных формах коррупции.

Залина НАРТИКОЕВА, 
пресс-служба УФСИН по РСО–А.

– Владимир Георгиевич, суще-
ствует мнение, что не берет взятки 
только тот, кому их не предлагают. 
Вы согласны с этим?

– С этим утверждением я категори-
чески не согласен. Все зависит, пре-
жде всего, от воспитания человека, 
его моральных установок, нравствен-
ных ценностей, психологических осо-
бенностей. Человек всегда самостоя-
тельно принимает для себя решение, 
по какому пути он пойдет – соблюдая 
закон или нарушая его. Согласитесь, 
выбор есть всегда.

– А что собой представляет тот 
внутренний стержень, который не 
позволяет опускаться до совер-
шения коррупционного правона-
рушения?

– Я считаю, он должен быть за-
ложен в человеке изначально бла-
годаря правильному воспитанию, 
достойным примерам и так далее. 
Когда человек приходит на службу в 
уголовно-исполнительную систему, он 
должен представлять, с каким кон-
тингентом ему придется работать, со-
ответственно, понимать и правильно 
оценивать риски и соблазны, которые 
будут сопутствовать его службе. А 

наша задача – своевременно пред-
угадать и не допустить момент, когда 
сотрудник может проявить слабость 
и не удержаться от совершения про-
тивоправного поступка.

Сотрудники уголовно-исполнитель-
ной системы ежедневно работают с 
людьми, преступившими закон. Это 
очень непростой контингент, идущий 
на самые разные ухищрения и уловки, 
чтобы улучшить себе условия содер-
жания в местах лишения свободы. 
Отсюда и высокая степень корруп-
ционного риска, которую, несмотря 
на всю строгость отбора будущих 
сотрудников, не каждый может вы-
держать, не поддавшись в итоге это-
му соблазну.

Сотрудники, совершившие кор-
рупционные проступки, в отношении 
которых возбуждаются уголовные 
дела, увольняются со службы. Это 
свидетельствует о том, что в системе 
ведется борьба с этим явлением. Рано 
или поздно каждого, вставшего на 
этот скользкий путь, ждет такой же 
безрадостный финал.

– С какими формами коррупции 
сталкиваются зачастую в УИС?

– Основные проявления коррупции в 
системе исполнения наказаний –  полу-
чение взятки за пронос запрещенных 
предметов или веществ на территорию 

учреждения, а также предоставление 
незаконных льгот спецконтингенту.

– Что толкает человека на совер-
шение коррупционного проступка?

– Возможность получения допол-
нительные дохода за несложную 
«работу» (например, пронести в ко-
лонию мобильный телефон) иногда 
лишает человека способности здраво 
мыслить. И этот процесс затягивает, 
сотрудник попадается «на крючок»  
и отказаться от легких денег уже не 
в состоянии. Где-то в глубине души 
он, конечно, понимает, что может по-
пасться, но гонит от себя эту мысль. 
Многие сотрудники – молодые люди, 
которым поток информации из Интер-
нета или телевидения вещает: надо 
жить здесь и сейчас, жить красиво, 
кататься на дорогих автомобилях, 
отдыхать в ночных клубах, посещать 
экзотические страны. И они, вместо 
того, чтобы учиться, строить карьеру, 
повышать свой профессиональный 
уровень, хотят получить все и сразу, 
ищут источник легких денег и в итоге 
находят его вот таким способом. К со-
жалению, эта проблема касается не 
только правоохранительной системы, 
но и общества в целом, нашей моло-
дежи, интересы которой по большей 
части подчинены исключительно 
материальным благам.

– Проводится ли с сотрудниками 
профилактическая работа?

– Конечно, с личным составом УФ-
СИН проводится постоянная воспита-
тельная работа в различных формах. 
Так, в системе служебной подготовки 
доводятся причины и последствия 
совершения коррупционных право-
нарушений. В каждом учреждении 
размещены стенды с информацией о 
тех сотрудниках, в отношении кото-
рых возбуждены уголовные дела, и о 
тех, кто уже осужден за совершенные 
преступления. Факты правонаруше-
ний рассматриваются на общих со-
браниях, заседаниях общественных 
формирований работников УФСИН. 
Сотрудников, несущих службу в непо-
средственном контакте с осужденны-
ми, обвиняемыми и подозреваемыми, 
обучаем психологическим приемам 
общения с указанной категорией лиц. 
За новыми сотрудниками, принятыми 
на службу, закрепляются наиболее 
опытные наставники, которые обуча-
ют их азам службы и проводят разъ-
яснительную работу, в том числе о 
недопустимости неслужебных связей 
со спецконтингентом.

Большинство сотрудников средне-
го и старшего состава, замещающие 
должности с наибольшим коррупцион-
ным риском, обязаны ежегодно пред-
ставлять сведения о доходах, расхо-
дах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера. С целью 
выявления «нетрудовых» доходов 
проводится анализ представленных 
сведений на предмет достоверности, 
анализируются сведения об источни-
ках средств, за счет которых сотруд-
никами приобретается имущество.

– Владимир Георгиевич, если 
в действиях сотрудника УФСИН 
усмотрены коррупционные про-
явления, куда обращаться?

– В УФСИН функционирует кругло-
суточный телефон доверия: 8 (8672) 
54-26-76, по которому граждане могут 
сообщить о коррупционном правона-
рушении.

–  Спасибо за беседу.

ФИНАНСОВАЯ 
ГРАМОТНОСТЬ 
Жителям Северной 
Осетии стали 
доступны новые 
аудиолекции Банка 
России

Êàê âûáðàòü 
êðåäèòíóþ 
êàðòó
Вышел в свет третий 
сборник бесплатных 
аудиолекций Банка 
России по финансовой 
грамотности. На 
сегодняшний день 
жителям Северной 
Осетии доступны 47 
голосовых файлов по 
актуальным темам. 

Отделение Банка России – 
Национальный банк по РСО–А

Из последней подборки аудио-
лекций можно узнать о том, как 
выбрать кредитную карту и даже 
заработать на ней, что из себя 
представляет карта рассрочки, 
а также услышать советы по воз-
вращению денег, незаконно спи-
санных судебными приставами. 

«Изначально проект Банка Рос-
сии с аудиоинформацией по фи-
нансовой грамотности был рас-
считан на людей с ограничениями 
по зрению. Однако время показало 
его актуальность – звуковой фор-
мат оказался востребованным у 
широкой аудитории, ведь лекции 
можно слушать в наушниках по 
дороге на работу, за рулем или за-
нимаясь домашними делами. А то, 
что они представлены на четырех 
популярных площадках, делает их 
еще более доступными», – подчер-
кнула Ирина Дзиова, управляю-
щая Отделением Банка России по 
Северной Осетии – Алании.

Напомним, аудиолекции «Фи-
нансовая культура» можно бес-
платно скачать на сайте Fincult.
info, портале электронных книг 
ЛитРес, слушать онлайн во ВКон-
такте и сервисе Яндекс.Музыка.

ФЕСТИВАЛЬ 
Подведены итоги 
«Медиакласса»

Âñåðîññèéñêèé 
óðîâåíü
Фестиваль «Медиакласс» 
был организован 
детским технопарком 
«Кванториум-15» 
при поддержке 
Федерального центра 
дополнительного 
образования, Научно-
образовательного 
математического центра 
СОГУ и Минобрнауки 
РСО–А. 

Наталья ГАЛАОВА

В онлайн-формате в фестивале 
приняли участие 190 школьников из 
37 городов России. Партнером вы-
ступила компания «Ростелеком».

– Фестиваль мы проводим уже в 
третий раз, но впервые вышли на 
всероссийский уровень. Ключевая 
цель «Медиакласса» в 2022 году – 
привлечь школьников к созданию 
научно-популярного контента. По-
этому совместно с соорганизато-
рами и партнерами мы разрабо-
тали пять заданий, связанных с 
точными науками и современными 
технологиями, – рассказала орга-
низатор фестиваля, руководитель 
владикавказского «Кванториума» 
Светлана Макаренко.

С 17 октября по 30 ноября дет-
ские медиакоманды со всей стра-
ны снимали интервью с учеными-
математиками; объясняли, как ма-
тематика пригодится в повседнев-
ной жизни; делали видеоролики об 
устройствах умного дома, а также 
рекламу Кванториумов, IT-кубов и 
Точек роста. Всего было собрано 
79 работ из 25 регионов России. 
Самыми активными регионами, 
участниками «Медиакласса», ста-
ли Республика Крым, Северная 
Осетия и Волгоградская область. 

Работы школьников оценивали 
представители сферы образо-
вания, науки, бизнеса и медиа-
производства. В числе лидеров 
– команды из Оренбурга, Курска, 
Кировской и Нижегородской об-
ласти, Республики Татарстан. 

Побед ители и призеры будут 
награждены ценными призами – 
техникой, которая пригодится в 
медиапроизводстве: от накамер-
ных микрофонов до графических 
планшетов. Также специально 
для участников «Медиакласса» 
разработана сувенирная продук-
ция: футболки, браслеты и наборы 
стикеров. Совсем скоро призы и 
дипломы отправятся во все уголки 
страны.

КНИЖНАЯ НОВИНКА  Произведения осетинского писателя вошли в фонд современной 
литературы народов России

Поэзии дозорный
Во Владикавказе, 
в издательско-
полиграфическом центре 
ИП Цопановой А.Ю., 
тиражом 50 экземпляров 
вышла в свет книга 
Энвера ХОХОЕВА «Солнце 
бытия» (переводы 
с осетинского, т. 1). 

Наталья СКОБЕНКО

В сборнике представлены стихот-
ворения, поэмы, романсы, песни, 
басни, акростихи, баллады, элегии, 
брахиколоны, пародии и оды. Это 
размышления автора о быстротечно-
сти жизни, о чистой любви, о Родине 
и страданиях возвышенной души. 
Энвер посвятил новую книгу памяти 
младшего брата Аркадия (Семена 
– Симона) Хохоева, недавно ушед-
шего из жизни. 

Сборник, рассчитанный на ши-
рокий круг любителей и ценителей 
художественной литературы, пред-
варяет вступительная статья «С 
безграничной любовью в сердце…» 
члена Союза писателей России из 
г. Нальчика Фатимат Кучинаевой. 
«Легкие, порой, казалось бы, по-

детски наивные стихи Ануара – Эн-
вера Салафировича Хохоева несут 
в себе очень глубокий смысл, они 
заставляют нас думать. Их невоз-
можно быстренько перелистать, 
отложить и забыть. Нет… Каждое 
художественное произведение – 
целое событие, несущее в себе 
огромный жизненный опыт и бездну 
чувств… И этим опытом и своими 
тонкими чувствами поэт щедро де-

лится со своим читателем», – пишет 
Фатимат.

Э.С. Хохоев – поэт, прозаик, пу-
блицист, литературный критик, пе-
реводчик, журналист, член Союза 
писателей России, Союза журнали-
стов РФ, Международного сообще-
ства писательских организаций и 
Клуба писателей Кавказа,  лауреат 
Национальной премии имени Нафи 
Джусойты, автор 24 поэтических и 
прозаических книг. Энвер Хохоев 
публикуется в журналах «Дон», «Ли-
тературная Кабардино-Балкария», 
«Минги Тау» («Эльбрус»), «Паро-
возъ», «Светоч», «Дарьял», «Ираф», 
«Мах дуг», в «Литературной газете» 
и «Литературной России», «Дагестан-
ской правде» и «Северной Осетии», в 
«Растдзинаде» и «Владикавказе»… 
Энвер Салафирович–заместитель 
председателя Северо-Осетинской 
благотворительной организации «Ас-
социация пенсионеров и инвалидов 
– жертв политических репрессий 
«Номарæн» («Память»), а также ху-
дожественный редактор и корректор 
«Книг памяти жертв политических 
репрессий РСО–А» (в 7 томах), де-
легат II съезда писателей Северной 
и Южной Осетии (2013 г.) и I съезда 
работников культуры РСО–А (2014 
г.). Его художественные произве-

дения вошли в фонд современной 
литературы народов России «Проза. 
Антология» (ОГИ, 2019). На стихи 
поэта современные композиторы 
Осетии пишут песни.

Сборник «Солнце бытия» содер-
жит произведения Э. Хохоева, на-
писанные им на русском языке, а 
также переводы с осетинского И. 
Гуржибековой, М. Ногтевой, В. Гри-
щенко-Кокоевой, А. Суровцева, Н. 
Куличенко, А. Миголь, Н. Гребнева, 
Н. Рендакова, а также лапидарную 
статью о происхождении рода Хохо-
евых и большой фотоархив семьи.

В книге много посвящений, тро-
гательных стихотворений о любви 
и детстве, о родном крае и людях, 
живущих на благословенной земле 
Осетии. Есть стихи, высмеивающие 
графоманство, алчность, подхалим-
ство, эгоизм и другие человеческие 
грехи. Но о чем бы ни писал поэт, 
красной нитью через все его творче-
ство проходит одна главная мысль: 
«Жил бы в счастье Человек!» И – 
большое спасибо автору за тот тихий 
свет, который он несет в мир своим 
творчеством, за его доброту и ис-
кренность, за м олодость души и вер-
ность своим идеалам, за ту бесконеч-
ную любовь, что он дарит читателям 
своими строчками…
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Семья Баскаевых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
БАСКАЕВОЙ Милиньки Муратди-
евны, и сообщает, что годовщина 
со дня ее кончины состоится 10 де-
кабря по адресу: ул. Левитана, 10. 

Семья Добаевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ДОБАЕВА Казбека Николаевича, 
и сообщает, что годовые поминки со 
дня его кончины состоятся 10 дека-
бря по адресу: ул. Галковского, 140. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объяв-
лений газеты «Северная Осетия», а также по 
электронной почте gazeta@mail.ru и по теле-
фонам: 25-31-22, 25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).
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ВНИМАНИЕ!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

аттестат об основном общем об-
разовании 15 ББ 0013502, выданный в 
2008 г. МБОУ «СОШ № 2 им. А. С. Пуш-
кина г. Моздока» на имя БРОДЕЦКОЙ 
Оксаны Дмитриевны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

Федерация фехтования Респу-
блики Северная Осетия – Алания 
и коллектив СШОР по фехтованию 
выражают глубокое соболезнова-
ние заслуженному мастеру спорта 
СССР по фехтованию Л. В. Цагара-
евой по поводу кончины матери 

ЦАГАРАЕВОЙ
Светланы Савельевны.

Подруги выражают глубокое собо-
лезнование заслуженному мастеру 
спорта СССР по фехтованию Лари-
се Цагараевой по поводу кончины 
матери 

ЦАГАРАЕВОЙ
Светланы Савельевны.

Гражданская панихида состоится 
10 декабря по адресу: ул. Цокола-
ева, 14. 

Семья С. А. Созанова выражает 
глубокое соболезнование Нодару и 
Юрию Тиникашвили по поводу кон-
чины матери 

ТИНИКАШВИЛИ
Анны Михайловны.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по 
контракту мужчин в возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хоро-
шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

НОВОГОДНИЕ 
СКИДКИ 

с 1 по 31 декабря

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ИЕЕЕЕЕЕЕЕЕЕЕ 
Ч

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.

Похоронные 
принадлежности 

с доставкой.

ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

КИНО  Победительница проекта «Умное кино» общества 
«Знание» сняла документальный фильм о детях, 
переживших захват школы в Беслане

ОНИ ПОМНЯТ 
ВСЕ В ДЕТАЛЯХ

Наталья ШТОНДА сняла документальную 
картину о выживших учениках школы №1 в 
Беслане, которых в 2004 году удерживали 
террористы. Проект создан при поддержке 
Института развития Интернета (АНО «ИРИ»). 

 Мария ЧЕРНЫХ 

Фильм «Дети Беслана» – со-
стоит из новелл, которые рас-
сказывают истории ребят, пере-
живших в детстве захват школы. 
Съемки проходили в Беслане в 
сентябре.

– С той страшной трагедии 
прошло более 18 лет, дети уже 
давно выросли. Кто-то работает 
врачом, учителем, полицейским, 
кто-то занялся спортивной ка-
рьерой. Многие из них уже вос-
питывают своих детей. После 
разговора с нашими героями у 
меня сложилось впечатление, 
что для них эта трагедия слу-
чилась буквально вчера. Они 
до сих пор не забыли тот день, 
они помнят всё в деталях, – го-
ворит победительница проекта 
«Умное кино», автор фильма 
Наталья Штонда.

Среди героев фильма олим-
пийский призер Артур Найфо-
нов, врач Бэла Губиева, поте-
рявший в трагедии отца Алекс 
Хузмиев, врач Георгий Ильин, 
чья фотография в 2004 году 

облетела мир, а также сестры 
Вика и Оля Калаговы.

– Про каждого из героев мож-
но снимать отдельный фильм 
– настолько у них интересная 
и драматическая жизнь, – до-
бавляет Наталья Штонда. – Ки-
нолента, над которой работали 
я и моя команда, повествует о 
достижениях и успехах героев, 
а также о том, как сложилась 

их жизнь. Это история о том, 
как каждый из них смог пере-
жить случившееся и воплотить 
в жизнь свои мечты. Но все же в 
памяти и душах ребят эта траге-
дия оставила отпечаток.

Сейчас фильм «Дети Беслана» 
находится на финальном этапе 
производства: идет монтаж. Ра-
бота войдет в программу москов-
ского фестиваля «Умное кино», 
который состоится в 2023 году. 
Также он будет доступен онлайн.

В апреле – мае 2022 года в 
рамках проекта «Умное кино» 
прошел конкурс сценарных про-
ектов документальных филь-
мов. Всего было собрано 1104 
заявки от профессиональных 
и начинающих авторов со всей 
России. Принять участие в от-
боре мог любой желающий, вне 
зависимости от возраста, про-
фессионального опыта и региона 
проживания. По итогам оценки 
экспертная комиссия, в которую 
вошли известные представите-
ли киноиндустрии, пригласила в 
Москву 105 авторов для участия 
в образовательной программе, 
которая также включала защи-
ту проектов. Презентация идей 
проходила в формате питчингов 
и завершилась 29 июня подведе-
нием итогов. Экспертное жюри 
отобрало 34 проекта, авторы 
которых получили возможность 
снять свои фильмы. 

СПРАВКА «СО»
Российское общество «Знание» ведет свою историю от со-

ветской общественной организации, основанной в 1947 году по 
инициативе представителей советской интеллигенции как «Все-
союзное общество по распространению политических и научных 
знаний» (с 1963 года — Всесоюзное общество «Знание», с 1991 
года — Общество «Знание России»). Члены общества занимались 
популяризацией науки, читали лекции о достижениях советского 
хозяйства и промышленности. В 2016 году «Знание России» было 
преобразовано в Общероссийскую общественно-государствен-
ную просветительскую организацию «Российское общество 
«Знание». 21 апреля 2021 года в Послании Президента РФ Феде-
ральному собранию РФ Владимир Путин заявил о необходимости 
перезапуска Российского общества «Знание» на современной 
цифровой платформе. 

Больше информации о деятельности Российского общества 
«Знание» — на сайте и в социальных сетях: ВКонтакте,Telegram.

АКЦИЯ Жители Кировского района получили фрукты от местного 
предпринимателя

АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ
Благотворительную помощь 
проживающим в селениях 
Эльхотово и Комсомольское 
получателям социальных услуг 
по линии Комплексного центра 
социального обслуживания 
населения (КЦСОН) Кировского 
района оказал ко Дню 
инвалида предприниматель 
Урузмаг ДУДИЕВ. 

А. КУБАЛОВ

Доставку нескольких десятков ящиков с 
яблоками (на фото), выделенных ИП «Ду-
диев» инвалидам различных групп, которые 
обслуживаются отделением надомного об-
служивания № 2, осуществили социальные 
работники Индира Кусова, Жанна Бароева, 
Виолетта Джагаева, Фатима Джигкаева, 
Жанна Кудзиева.

– Надо сказать, что это далеко не единичная 
акция со стороны Урузмага Дудиева. Он регу-
лярно оказывает помощь малообеспеченной 
категории граждан и людям, находящимся 
в тяжелой жизненной ситуации, – отметила 
заведующая отделением № 2 Альбина Ка-
банова.

Сам Урузмаг Сергеевич считает, что в ны-
нешние непростые времена все, кто может по-
мочь и проявить заботу о тех, кто нуждается, 
не должны оставаться в стороне. 

ФЕХТОВАНИЕ 18-летняя спортсменка из Северной Осетии заняла 
третье место на чемпионате России 

С «бронзой» 
из Башкирии 
В Уфе, в Центре спортивной 
подготовки Республики Башкортостан 
имени 13-кратной паралимпийской 
чемпионки Римы Баталовой проходит 
чемпионат России по фехтованию лиц 
с поражением опорно-двигательного 
аппарата. 
З. КАЙТОВА 

Ася Джимиева проиграла поединок в личном 
первенстве на саблях за выход в финал и завоевала 
«бронзу». 

Спортсменка из Северной Осетии тренируется 
под руководством Алексия Лазариди и Оксаны 
Рассыпновой. 

МАСТЕР-КЛАССЫ  
В рамках ноябрьских 
методических дней 
мероприятие прошло 
в РДК г. Алагира 

Встречи с 
народниками
Республиканский дом 
народного творчества 
провел выездные мастер-
классы для работников 
культуры Алагирского 
района. 

Юлия ДАРЧИЕВА

Перед собравшимися с приветствен-
ным словом выступили начальник управ-
ления культуры района Дзамболат Дзуг-
коев, директор РДНТ, заслуженный 
работник культуры РСО–А Казбек Ла-
лиев, завотделом народного творчества 
Лариса Битарова. 

«Главной задачей нашего отдела яв-
ляется развитие всех жанров народного 
творчества Осетии. Для этого мы ор-
ганизуем всевозможные мастер-клас-
сы, семинары, фестивали, праздники, 
конкурсы, смотры. Также специалисты 
отдела помимо практики, проводят мето-
дическую работу», – рассказала Лариса 
Битарова. 

Казбек Лалиев говорил о традициях и 
обычаях осетинского народа, их сохра-
нении и передаче следующим поколе-
ниям. Мастер-класс, посвященный роли 
ведущего в проводимых мероприятиях, 
подготовила специалист по театральному 
жанру Лидия Бесолова.

«С участниками мастер-класса мы 
определили важность составляющей 
тренажа в репетиционном процессе. По-
работали над пластикой рук, корпусами 
и ходами, поговорили о сценической 
культуре», – отметила специалист по на-
родной хореографии Мадина Цориева. 

Специалист по хоровому и эстрадно-
му вокалу Владимир Качмазов про-
вел мастер-класс с вокальной группой 
передвижных клубных учреждений Ала-
гирского района. Он рассказал о во-
кально-тренировочных упражнениях, 
об акустической структуре певческого 
голоса, о силе голоса и его динамической 
градации.

Занятия прошли в конструктивной и те-
плой атмосфере. Всего в мастер-классах 
приняли участие около 70 специалистов 
культурных учреждений района. 

КРИМИНАЛ 
Участились случаи 
мошенничества под 
предлогом заработка 
на инвестиционной 
платформе

Îáìàíóëè 
àðòèñòà
Во Владикавказе 
артист театра попался 
на мошеннические 
уловки лже-брокера, 
перечислив ему порядка 
400 000 рублей.

Пресс-служба МВД по РСО–А

На территории Северной Осетии 
зафиксированы случаи мошенни-
чества под предлогом получения 
дополнительного заработка на 
инвестиционных платформах. Зло-
умышленники предлагают гражда-
нам заманчивую перспективу – вы-
годно вложить деньги и без особых 
усилий извлекать доход.

После внесения минимально-
го депозита на подконтрольный 
мошенникам счет и регистрации 
в личном кабинете инвестици-
онной платформы, лже-брокеры 
предоставляют клиентам инфор-
мацию о том, что вклад якобы 
начал расти. Таким образом, злоу-
мышленники побуждают граждан 
продолжать «инвестировать». О 
том, что инвестиционная плат-
форма является мошеннической, 
клиенты узнают после неудачных 
попыток вывести деньги со счета.

Так в отдел полиции № 1 УМВД 
России по г. Владикавказу за по-
мощью обратился местный жи-
тель – артист одного из театров 
республики, который попался на 
уловки злоумышленников. Как 
выяснилось, в ходе телефонного 
общения  с незнакомым ему чело-
веком, который представился ме-
неджером финансовой компании, 
мужчина был введен в заблужде-
ние и в погоне за дополнительным 
заработком перевел мошеннику с 
принадлежащей ему банковской 
карты все накопленные сбереже-
ния – порядка 400 тысяч рублей. 
После того, как крупная сумма 
поступила на счет афериста, он 
отключил телефон и перестал 
выходить на связь.

В настоящее время по данному 
факту следователями МВД по 
РСО–А проводится доследствен-
ная проверка. 94-86-68

580 руб.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

БЕРДЯЕВА
Казбека Гангеевича.

Гражданская панихида состоится 
9 декабря по адресу: ул. Калоева, 
159 «А».

Коллектив ГБПОУ «Северо-Кав-
казский строительный техникум» 
выражает глубокое соболезнование 
сотруднице  Ж. Ю. Бедоевой по по-
воду кончины мужа 

БЕДОЕВА
Николая Георгиевича.

Коллектив Владикавказского кол-
леджа экономики и права выражает 
глубокое соболезнование препода-
вателю А. Х. Цаллаеву по поводу 
кончины отца 

ЦАЛЛАЕВА
Хамица Сабановича.

Семья Аркадия Кадохова выража-
ет глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 

ЦАЛЛАЕВА
Хамица Сабановича.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ское бюро судебно-медицинской 
экспертизы» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование сотрудни-
це  Н. М. Ногаевой по поводу кон-
чины брата 

НОГАЕВА
Руслана Майрамовича.

Коллектив ОАО «Кавдоломит» вы-
ражает глубокое соболезнование 
Г. А. Дзигоеву по поводу кончины 
матери 

ДЗИГОЕВОЙ
Натальи Григорьевны.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2022 года публикует ин-
формационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ÔÈÐÌÀÔÈÐÌÀ

«ÑÒÈÌÓË»«ÑÒÈÌÓË»
óë. Òåëüìàíà, 51, òåë.: 252-252; óë. Ãóãêàåâà, 22 

è óë. Ìîñêîâñêàÿ, 14, òåë. 999-777.

ОКНА, ДВЕРИ, ФАСАДЫ
из АЛЮМИНИЯ и ПВХ

Ïðèãëàøàþòñÿ ê ñîòðóäíè÷åñòâó ñòðîèòåëüíûå êîìïàíèè, äèëåðû

ÁÀËÊÎÍÛ ÌÅÒÀËËÈ×ÅÑÊÈÅ ÂÎÐÎÒÀ, ÄÂÅÐÈ, ÐÅØÅÒÊÈ.
(раздвижные системы для балконов и лоджий, откосы)

• ПОЛИМЕРНОЕ (порошковое) покрытие любых металлических, 
алюминиевых изделий (любые цвета RAL), стеклопакеты.
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